

AL DOMPOSTALIANO

DIARIO INDEPENDIENTE

FRANQUEO CONCERTADO

PUBLICASE POR LA TARDE

Oficinas: Huérfanas, 34

Santiago, miércoles 20 de julio de 1938

Teléfono número 1327

N.º 5.118

Rota la línea del frente del Tajo, se ocuparon Azután y Navalmorealejo con las alturas

Crónica de "El Tobib Arrumi"

Frete de Levante, 19.—Con el avance de nuestras fuerzas por el endemoniado terreno del sur de Teruel, en el que las tropas parecen no tener fin, y a medida que progresan también nuestras fuerzas en considerable profundidad, avanzando por unos cuantos kilómetros, hasta ocho aproximadamente por los que menos se estima el avance, siendo muy variada la resistencia roja, ya que en algunos frentes no ha pasado de simples forcejeos y, en cambio, en otros ha tenido verdadera capacidad combativa. La natural reacción roja no vea concretar acciones, pero se puede decir que desde el día trece en que dió principio la actual fase de ofensiva, se han conquistado terrenos que representan mil ciento cincuenta kilómetros cuadrados y que encierran, a pesar de ser esta región una de las más deshabitadas de España, veinte pueblos, algunos de ellos de categoría de ciudad.

La cantidad de prisioneros y material recogido es realmente enorme y cada día presenta un aspecto más terrible el problema de dar alojamiento a las gentes que pasan a nuestras líneas, ansiosos de vivir la vida de orden y paz de la España de Franco.

A pesar de las penalidades, de la escasez de agua y del mucho calor, el brio y temple y disciplina de nuestras fuerzas sigue siendo admirable. En cada combate se demuestra más la capacidad insuperable en el orden táctico de nuestras divisiones. Hoy tenemos, no ya el mejor soldado del mundo, cosa proverbial, sino el mejor Ejército, el más perfectamente organizado y más capacitado para hacer una guerra de alto estilo, que puede hacer nación alguna.

Todo se consiguió, naturalmente, partiendo del principio del entusiasmo que alberga el corazón de todos los buenos españoles, acogidos bajo el paño rojo y blanco, que es nuestra bandera pero se ha logrado también gracias a un trabajo impropio, escrupulosamente celoso de nuestro mando, desde el más alto al más inferior, desde el Caudillo al más moderno de los alféreces.

Solo con esa disciplina y espíritu puede concibirse la rapidez de todos nuestros avances y el ajuste exactísimo de las operaciones, de los pases preconcertados, que unas veces asombran por la precisión matemática que evidencian.

Y porque a los rojos les falta una base de alta moral y disciplina verdaderamente marcial, es por lo que van de derrota en derrota. Puedo ofrecer una prueba terminante.

Una vez más, en mi busca de la verdadera joya que explica la razón por que nosotros, los cronistas de guerra de la España nacional, nunca calificamos a los marxistas como soldados, nunca hablamos de las hordas rojas. El documento en cuestión, es nada menos que el pliego judicial de un proceso seguido contra un capitán, por lo visto de carrera, perteneciente a las masas rojas que combaten en el frente de Levante. En ese documento figuran las tres declaraciones que transcribo al pie de la letra.

La primera declaración dice así:

"En el partido comunista de esta unidad, a once de julio de mil novecientos treinta y ocho.—Antes de ser nombrado jefe accidental de la unidad, Fernando Centeno y Cordero, asistido por mí, el infrascripto ayudante, comparece el capitán interino de la primera compañía de este batallón, a quien preguntamos sobre el procedimiento de capitán del mismo, Rodríguez Jiménez, y hace constar que exige una disciplina, considerando a que se le salude y a que se le obedezca. La sección se cree que la disciplina que quiere imponer es reminiscencia de la disciplina esclavista que se ha impuesto a los soldados en tiempos de la Monarquía, y a la que nunca ha estado acostumbrados."

La segunda dice así:

"Acto seguido comparece el capitán de la expresada compañía Góes Carro Sánchez, a quien preguntamos sobre el menciona-

do extremo. Hace constar que hace una noche iba el declarante a la una de la madrugada recorriendo el puesto, por estar de servicio, por estar de guardia, y el capitán de referencia le manifestó que se fuera a su sitio. También otra noche, siendo las tres de la madrugada le hizo quitarse el tabardo, porque lo llevaba abotonado al cuello y sobre los hombros. En general se quejan porque quiere que se le salude a su debido tiempo, y otras muchas cosas que no tienen mayor importancia, pero a las que no están acostumbrados, conduciendo el malestar a las fuerzas como si no fuera bastante lo que aguantan en las trincheras."

La tercera declaración es como sigue:

"A continuación comparece el cabo de la mencionada compañía Francisco Ruiz Alemán, quien, informado del objeto de su comparecencia, manifiesta que hace dos o tres días, porque dos soldados de su escuadra se dejaron el fusil en la trinchera, porque no tenían otro sitio donde colocarlo mientras iban por el desayuno, el capitán los llamó y les amenazó con fusilarlos si volvía a suceder otra vez. Y los soldados están muy descontentos por el trato, obligándoles a cosas a las que nunca han estado acostumbrados."

El pliego en cuestión termina con una nota escrita por el comisario responsable del batallón, en la que pide cadena perpetua para el capitán Rodríguez Jiménez, por llevar los extremos de la indisciplina con rigidez incompatible con las normas del ejército del pueblo.

Cuando se ven cosas como estas, se explica perfectamente la situación de constante derrota de nuestros enemigos. Como se ve cuando entre aquellas gentes hay un oficial que exige a sus soldados la mínima disciplina y respeto a las jerarquías, prontamente se ve envuelto en un proceso por el enorme delito de haber querido cumplir la más elemental de las ordenanzas y se le condena a cadena perpetua.

Estos militares que están en el campo rojo y que podían estar en el nuestro, que pensarán de todas estas cosas y de las constantes vejaciones de que son objeto, por parte de los famosos responsables políticos, esos responsables que siguen pretendiendo ganar la guerra contra un ejército disciplinado, mientras ellos abandonan constantemente la más absurda e increíble de las disciplinas, incompatible, radicalmente opuesta a toda misión militar y a cualquiera finalidad triunfadora?

Universidad de Santiago

De conformidad con la Orden de la Presidencia de la Junta Técnica del Estado de 4 de noviembre de 1937 e instrucciones de la Comisión de Cultura y Enseñanza de 22 del mismo mes, se anuncian las siguientes plazas de alumnos becarios en Colegios privados de este Distrito Universitario, vacantes en las poblaciones que a continuación se expresan:

SEGUNDA ENSEÑANZA

Provincia de la Coruña

La Coruña: Externos, 7 hembras; internos, 3 varones.
El Ferrol: Externos, 15 varones y 13 hembras; internos, 3 varones.

Santiago: Externos, 25 varones y 6 hembras; internos, 3 varones.

Provincia de Lugo

Lugo: Externos, 13 varones; internos, 3 varones.
Monforte: Externos, 5 varones y 1 hembra; internos, 3 varones.
Villalba: Externos, 2 varones y 1 hembra; internos, 4 varones y 1 hembra.

Provincia de Orense

Orense: Externos, 33 varones y 21 hembras; internos, 3 hembras.
Allariz: Externos, 1 varón y 1 hembra.

Barco de Valdeorras: Externos, 5 varones y 2 hembras.
Puente Mayor: Externos, 4 varones y 4 hembras.
Verín: Externos, 3 varones y 1 hembra.

Parte Oficial de Guerra

Salamanca, 19.—Parte oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día de hoy:

En el frente del Tajo, sector de Puente del Arzobispo, nuestras tropas han ocupado hoy los pueblos de Azután y Navalmorealejo, las alturas que rodean a este último y varias posiciones intermedias, habiéndose hecho a los rojos un centenar de muertos, entre ellos tres oficiales y 89 prisioneros, y cogiéndoles un mortero, mucho armamento y la documentación completa de un batallón.

En el sector oriental, del frente de Castellón, durante la noche pasada y en la mañana de hoy, el enemigo contraatacó algunas de nuestras posiciones de la sierra de Espadán, siendo rechazado con gran energía y dejando abandonados delante de nuestras líneas gran número de cadáveres.

En el sector occidental, se han ocupado importantes posiciones, los pueblos de Ragudo, Puebla de Arenoso, Campos y San Vicente, y se ha cortado la carretera de Montanejos a Caudiel. Los rojos han sido también muy duramente castigados. El número de prisioneros hechos entre ayer y hoy, pasan de tres mil y se ha seguido recogiendo grandes cantidades de armamento y material de todas clases.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION

Además de cooperar al avance de nuestras tropas, han sido derribados hoy en combate aéreo sobre la zona de Sagunto cuatro «Boeing» rojos.

En el día de ayer fueron bombardeados con éxito la central eléctrica de San Adrián de Besós y las fábricas de material de guerra Cros de Badaiona y de Castelldefels.

Salamanca, 19 de julio de 1938. Tercer Año Triunfal.

De orden de S. E., el General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Provincia de Pontevedra
Pontevedra: Externos, 10 varones; internos, 6 hembras.
Vilagarcía: Externos, 8 varones y 8 hembras; internos, 1 varón y 1 hembra.
Estrada: Externos, 10 varones y 10 hembras.
Bueu: Externos, 1 varón y 1 hembra.
Mondariz: Externos, 2 varones; medio pensionistas, 2 varones; internos, 17 varones.
Tuy: Externos, 1 varón.
La Guardia: Externos, 1 hembra; internos, 1 varón.
Vigo: Externos, 63 varones; medio pensionistas, 2 varones; internos, 5 varones.

PRIMERA ENSEÑANZA

Provincia de la Coruña

Betanzos: Externos, 20 varones y 13 hembras.
Sada, 12 varones y 12 hembras.
Carballo, 8 hembras.
Coruña: 111 varones y 121 hembras.

Oleiros, 15 varones.
Ferrol, 27 varones y 30 hembras.
Narón, 13 varones y 14 hembras.

Valdoviño, 16 varones y 16 hembras.
Boiro, 27 varones y 26 hembras.
Noya, 13 varones y 13 hembras.
Riveira, 4 varones y 5 hembras.
Padrón, 8 varones y 7 hembras.
Rianjo, 7 varones y 6 hembras.
Santiago, 56 varones y 76 hembras.

Provincia de Lugo

Lugo: Externos, 15 varones y 21 hembras.
Monforte, 11 varones y 7 hembras.
Ribadeo, 10 hembras.
Sarría, 3 varones.
Villalba, 8 hembras.

Provincia de Orense

Barco de Valdeorras: Externos, 8 varones y 11 hembras.

Provincia de Pontevedra

Pontevedra: Externos, 33 varones y 23 hembras.
Bueu, 12 varones y 5 hembras.
Rondela, 2 varones y 3 hembras.

Tuy, 4 varones y 2 hembras.
El Rosal, 14 varones y 3 hembras.
La Ramallosa, 6 varones y 1 hembra.
Lavadores, 42 varones y 25 hembras.

Vigo, 89 varones y 65 hembras. Las instancias serán dirigidas al Ilmo. Sr. Rector, firmadas por el padre, la madre o el representante legal del alumno en su plazo de quince días, que finaliza el cuatro de agosto próximo, en cuyo día deben haber tenido entrada en la Secretaría de esta Universidad. Las que se reciban después de esa fecha, quedarán sin efecto alguno. En las peticiones debe consignarse el domicilio del firmante.

En las solicitudes se hará constar con toda claridad, si la enseñanza que se desea recibir es elemental o media y en que localidad si la beca que se pide ha de tener el carácter de externa, medio pensionista o interna y si en caso de no obtener la preferida, desea ser colocado en alguna de las restantes.

de actrices y actores, cuyos nombres hemos visto muchas veces a la cabeza de las mejores formaciones de Comedia, actores y actrices que únicamente por tratarse de una función ejemplar e inusitada, entrarán a integrar este elenco excepcional.

Con un repertorio selectísimo del cual se han elegido las tres comedias de mayor éxito para los tres únicos días de actuación en Santiago, se presenta a nuestro público esta gran Compañía de Comedia.

Hoy debutará con el estreno de la última y más aplaudida producción teatral de José M. Pemán «La Dama de los Velos», delicada y graciosa sátira en la que el ilustre autor, refleja interesantes tipos y episodios de actualidad.

Mañana jueves, penúltimo día de actuación, estrenará la preciosa comedia de Quintero y Guillén, «Sol y Som-ra», la más aplaudida creación de tan populares actores.

Las funciones darán comienzo a las siete y cuarto y a las diez y tres cuartos, y los precios, no obstante la importancia y coste de este gran espectáculo, serán reducidos.

El Hogar del Soldado

La Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales de Santiago tiene una gran satisfacción al poner en conocimiento de los habitantes de Compostela que en un espacio de tiempo muy breve funcionará en nuestra querida ciudad el Hogar del Soldado.

Solucionadas las dificultades que surgieron a la iniciación del proyecto merced al patriotismo de algunos, en la Rúa del Villar se abrirá este centro que redundará en bien de nuestros hermanos hospitalizados.

Necesitamos el apoyo moral y material de todos los amantes de la Patria para poder obsequiar a estos muchachos como se merecen.

Varias personas han hecho ofrecimientos en metálico y una entidad se ofrece a suscribirse con el importe de algún día de café. Cuesta éste 40 pesetas y pensamos darlo a más de 100 heridos.

En Lugo, de los 30 días del mes tiene subvencionados ya 27. Esperamos que Santiago no se dejará vencer en esplendor y patriotismo.

Las entidades y los particulares tienen la palabra.
Por Dios y por España a las ordenes del Generalísimo Franco.

Alcaldía de la Ciudad de Santiago de Compostela

BANDO

Ordenado por el Ministerio de Defensa Nacional, con fecha 11 del corriente, la concentración y destino a filas de los soldados útiles para servicios auxiliares pertenecientes a los reemplazos de 1937, 1938, 1939 y 1940, cuya disposición se inserta en el *Boletín Oficial del Estado* del siguiente día 12; y dispuesto por la Caja de Recluta número 50, Coruña, en virtud de dicha Orden, que los citados soldados, pertenecientes a este Ayuntamiento, verificados dicha concentración en la mencionada Caja de Recluta, el próximo día 23; se hace público a medio del presente bando para que, todos los soldados a quienes comprende la expresada Orden, se presenten sin excusa alguna en los soportales del Palacio municipal, antes de las ocho de la mañana del mencionado día 23 para desde allí emprender viaje a la Coruña, y acudir a la concentración ordenada ante la Caja de Recluta.

Santiago, 16 de julio de 1938. II Año Triunfal. El Alcalde, Manuel García Diéguez.

Del Generalísimo al Rey Carol

Burgos.—Con motivo del fallecimiento de la Reina María de Rumania, Su Excelencia el Generalísimo de los Ejércitos de tierra, mar y aire, ha dirigido un telegrama de pésame al Rey Carol, expresando su sentimiento y el del Gobierno Nacional por tan infausto suceso.

Serrano Suñer en Marruecos

Tetuán, 19.—El Ministro del Interior, acompañado del Alto Comisario jefe de las fuerzas militares de Africa general Guerra Zagala y séquito se trasladó esta mañana en visita oficial a Alcazarquivir.

Su paso por todo el territorio de la zona occidental del Marruecos español constituyó una verdadera apoteosis de entusiasmo por parte de la población indígena que, procedente de los más apartados aduares, se congregaba en el camino para expresar en la personal del Ministro su adhesión inquebrantable al Caudillo Franco y al Gobierno Nacional.

En el Fondak de Ains Yedida se congregaron más de 3 000 personas de las kabilas de Anyera y Guad Ras, que ofrecieron al señor Serrano Suñer el presente de los dátiles y la leche fresca reservado para los grandes personajes y los visitantes de la más cara afección.

Más adelante la columna de automóviles que seguían al Ministro, hubo de detenerse en Dar Xani, Beni Aros, Beni Gorset y La Bardia.

Grupos de kabileños desmontados y a caballo corrieron la pólvora en Taferrit, donde el señor Serrano Suñer fué obsequiado por los notables de toda la región.

El paso del Ministro y su séquito por Larache fué acogido con una inenarrable explosión de entusiasmo en la que tomó parte el vecindario europeo e indígena.

La anchísima calle del Generalísimo Franco estaba abarrotada de gente que sin cesar victoreaba a España, al Caudillo, a su Gobierno y al Ministro del Interior.

Luego de un breve descanso en el edificio de Intervenciones Militares donde se celebró una recepción de los elementos más destacados y representativos de la ciudad, el señor Serrano Suñer se trasladó al llamado Barrio Nuevo, poblado íntegramente por musulmanes de clase modestísima y en el que fueron entregadas las llaves de la mezquita (la tercera que desde el Alzaramiento de julio de 1936 se inaugura en toda la ciudad), de una escuela árabe y de un lavadero público, inaugurándose también con una espléndida fuente la conducción de aguas que surten de este elemento a una de las más pobres barriadas indígenas de Larache.

Por lo que a Larache se refiere y para que se tenga un ligerísimo y demasiado breve testimonio de la obra civilizadora que España viene realizando en Marruecos desde julio de 1936, añadiremos que el próximo día 21 se inaugurará el espléndido edificio construido para Aduana, y que dentro de un mes será abierta a la enseñanza una «Madraza» femenina o Universidad en la que las niñas indígenas podrán recibir instrucción koránica de lectura y escritura española y de bordado en tapices, etc. Y ello mientras se puebla todo el territorio de instalaciones de agua y obras sanitarias para la población y para la riqueza ganadera en suma de elementos positivos de civilización.

Formada a lo largo de la carretera de Alcazarquivir, desde unos tres kilómetros antes de esta ciudad, esperaba la llegada del Ministro y del Alto Comisario una columna mixta integrada por fuerzas de Infantería y Caballería europeas, de indígenas, Artillería y Sanidad, que fueron revistas por los ilustres visitantes.

Ya en la ciudad y en presencia de los bajos y notables de toda la comarca, fué sacrificada una ternera en señal de adhesión y amistad.

El señor Serrano Suñer pronunció unas breves palabras para renovar a la población musulmana un saludo que de parte del Caudillo les trae y la seguridad de que sobre Marruecos hará caer siempre España los frutos de una amistad fraternal, hoy sellada por el empeño de esta epopeya en la que ambos pueblos han mezclado su sangre en la lucha contra los sin Dios.

Seguidamente desfilaron ante el Ministro y el Alto Comisario las fuerzas militares de la garnición de Alcazarquivir entre

Bloques de 100 cartas de Papel Superior : - : EL SOL, Papelería

